

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

Mal, muy mal.

Se cerraron las Cortes y los periódicos ministeriales aplauden al Sr. Maura porque ha sacado adelante todos los proyectos de ley. No podemos admitir un modo de gobernar en que, para que se aprueben tres proyectos buenos, hay que conceder uno malo, como el domador que, para ganarse la vida, tiene que echar carne á las fieras.

El proyecto de azúcares es una mancha en la actual legislación. Con la mayoría numerosa que tienen los conservadores, deben dar leyes que mejoren y favorezcan la agricultura, la industria y el comercio.

Si algunos Diputados, si algunos Senadores posponen los sagrados intereses de la patria á los suyos ó á los de sus amigos, se les debe impedir con mano firme; ahí está la prensa para decirle claro al pueblo español lo que sucede; sirva el periódico como picota para escarmiento de pícaros; los electores sabrán quién les hace traición, y el aprecio ó desprecio de las personas honradas será la sanción de la política. Entonces nos ocuparemos todos de los asuntos públicos bastante más que ahora, y entonces sabrán los electores á quién han de elegir y dejará la política de ser personal, dando el golpe de gracia al caciquismo.

La Prensa tiene la culpa de la mayor parte de los males que padecemos, por consentir y alabar á los malos gobernantes, por servir y defender á las malas causas, por proteger y defender á tal ó cual persona, obre bien ó mal, y por no decir al pueblo la verdad en todos los casos, de tal modo, que todos sepan lo que hay en los asuntos que en las Cortes se ventilen.

Los periódicos católicos vienen á llenar ese hueco, á decir la verdad al pueblo, toda la verdad, y de este modo se corregirán muchos abusos, cosa hasta hoy tenida por imposible.

De dos años á esta parte, la Prensa católica se prepaga y vigoriza poco á poco, produciendo corrientes saneadas de opinión; es preciso ayudarla y protegerla, porque si no vamos mal, pero muy mal.

A. L. A.

COMUNICADO

NO. HAY QUE FALTAR Á LA VERDAD

— He leído detenidamente, Sr. Director de HERALDO TOLEDANO, el artículo inserto en el número 638 de su popular diario, correspondiente al 29 del último Julio, bajo el epígrafe «De interés público».

Como Secretario-Administrador que fui hace diez años, y soy ahora, aunque no en funciones todavía, de la Junta provincial de Beneficencia, me considero obligado á desahogar los respetables errores padecidos por el articulista al hablar del Patronato instituido en La Guardia, mi pueblo natal, por el Lic. D. Sebastian Garcia de Huerta.

Y estoy seguro, Sr. Director, que Ud. agradecerá mi intervención en este delicado asunto, porque sabe de sobra que siempre fui acérrimo defensor de la verdad y de la justicia, base de todo principio moralizador.

Sabe Ud. también, amigo mío, que nunca fui servil con las personas, por mas que ostentaban sobre sus sienes la corona de la realeza ó la diadema imperial. Guardo el debido respeto, lo mismo al poderoso que al mendigo, y nada mas.

Esto sentado, entro en materia y juro que estas líneas pongan término á la pesajosa polémica iniciada en su diario.

Los bienes que constituyen el Patronato referido consisten en dos lantuas de importancia; en unas 700 fanegas de tierra, muchas de ellas de regadío, y en dos grandes alamedas.

Los intereses de las lantuas no se han cobrado hace muchos años; los arrendatarios llevan tres ó cuatro labrando las tierras y sin pagar á nadie, y las dos alamedas han sido taladas por ambiciosas manos.

Hace mas de cuarenta años que las cargas benéficas no se cumplen y las espirituales estan en descubierta desde el fallecimiento del último Capellan cumplidor, ocurrido en 1903, si mal no recuerdo.

¿Que en qué consiste tanto abandono? No lo sé. La vez primera que yo fui Secretario-Administrador de la Junta, pedí á un pueblo la fundación; hice un estudio detenido de ella, y cuando me disponta á regularizarla, cesé en el cargo. Desde entonces, creo que nadie se ha ocupado seriamente de tan importantísimo asunto.

Ahora bien; muerto D. Faustino Garcia de Huerta, último Patrono consanguíneo, claro es que quedo extinguida la línea paterna, que era la llamada al disfrute y ejercicio del Patronato. Y en previsión de esto, D. Sebastian Garcia de Huerta, hace nuevos llamamientos y quiere, una vez extinguida la línea citada, que el Patronato perpetuo lo sea el Inquisidor Mayor ó el Consejero mas antiguo del de la Gobernación.

Habla el articulista del Inquisidor Mayor y nada dice del Consejero mas antiguo, lo que me prueba que desconoce su absoluto las cláusulas fundacionales. ¡Y vaya si las desconoce!

El Consejo de la Gobernación del Arzobispado de Toledo, creado fué por un Prelado, y por otro Prelado suprimido; luego no cabe dudar que la autoridad que dicho Tribunal ejercía, era delegada.

Hago punto en lo relativo al derecho que Su Eminencia el Cardenal Sr. Sancho pueda tener al Patronato, por razones fáciles de comprender. La Autoridad competente dirá, pues, la última palabra, que todos respetaremos.

Y ahora viene un error de bulto.

Copio del artículo «De interés público»: «Se trata de que, extinguido el Patronato de esta fundación, su Administrador solicita se haga cargo de ella la Junta provincial de Beneficencia».

¿Su Administrador? Pero, señor mío, si se trata de un Patronato que esta hubieran absolutamente de representación hace unos cuatro años, ¿dónde esta, pues, el Administrador que tal cosa solicita de la Junta, si ésta es la única que, hoy por hoy, puede y debe ejercer el patronazgo y administración, con arreglo á lo que decernia la vigente instrucción de Beneficencia?

¡Por Dios, no hay que faltar á la verdad! Hé aquí, á mi juicio, el párrafo mas escabroso del artículo, el error mas lamentable:

«Y esta rutina, esta arbitraria ostentación de títulos (se refiere al de Inquisidor Mayor), es toda la razón de una Ponenca que, aprobada, quitara á los pobres de La Guardia las ventajas del disfrute de una fundación benéfica creada para su alivio y remedio».

Esa afirmación es tan fuerte como gratuita. Los pobres de La Guardia, mi pueblo, á quienes quiero como hermanos (ya lo saben ellos) sólo tienen derecho á exigir, hoy de la Junta, mañana tal vez del Cardenal Sancho, el fiel cumplimiento de las cargas benéficas y nada mas.

Y lo mismo la Junta que nuestro Eminentísimo Prelado, si entra en funciones de Patrono, se apresuraran á cumplirlas puntualmente, sin excitaciones ni apremios de usade.

Ortoso es decir que si el Sr. Arzobispo es nombrado, tiene, como todos los Patronos, la obligación ineludible de rendir anualmente cuentas á la Junta provincial de Beneficencia. ¿Crea otra cosa el articulista?

Velar por los sagrados intereses de los desvalidos, es un heroico acto de caridad cristiana que eleva y ennoblece al hombre. Pero ¡por Dios! no hay que faltar á la verdad para realizar obra tan sublime y santa, porque entonces viene el desencanto para todos.

Antes de concluir, Sr. Director, voy á permitirle decir algo para tranquilidad de los pobres

de mi pueblo, á quienes parece que alguien quiere embaucar.

Si a pesar de las maquinaciones indignas de un seglar, y de otro que no lo es, consigo entrar pronto en funciones de Secretario de la Junta—como así sera, porque la razón y la justicia triunfan al fin y al cabo—intentaré la transformación que debe sufrir el Patronato, y que seguramente redundara en beneficio de mi pueblo y en el de la Mitra.

Nada mas por hoy, Sr. Director, mi amigo. **Hermenegildo Santiago y Mañón.**
Toledo 2 Agosto 1907.

EN LA CATEDRAL...

Desierta está la Catedral insigne;

Por las altas y góticas ojivas,

Obra sublime donde el Arte puso

De relieve sus mágicos primores.

Del sol penetra la radiosa tumbre

Y sus hebras de luz, rayos de plata

Que se desprenden de su rostro igneo,

Disipan la penumbra

De la nave anchurosa,

Besan las esculturas, que parece

Se animan al sentir su ardiente ósculo,

En la trompetería

Del órgano gigante juguetean,

Y en el mármoreo pavimento forman

Dibujos de un exótico capricho...

Solitario está el Templo... ¡Cómo el alma

En esa dulce soledad se embebe,

Abre sus alas, y su vuelo alzando,

A las regiones de la luz se eleva...

¡Cómo el ardiente corazón humilde

Se deleita gustando los dulzores

Que de esa soledad encantadora

Manan tranquilos y serenos fluyentes...

Aquí el cristiano, en cuyo pecho vive

El ave de la fe y del sentimiento,

Siente á su eterno Dios: le ve y le mira

Flotar por el espacio

De la nave desierta;

¡Aquí siente á su Dios, y con amante,

Con inmenso fervor, de amor hechido,

Le adora reverente y á la bendición...

Solitario está el Templo soberano;

El Templo primoroso,

Urna del Arte y magistral museo

Donde el cincel dejó sus imborrables,

Sus peregrinas huellas,

Y el pincel los colores sorprendentes

De su paleta celestial y hermosa,

Y el orbebre las obras delicadas

Que de sus manos, que las guía un genio,

Sarjeron para ser pasmo y asombro...

El Templo está desierto: el Templo santo,

Que es santuario de sin par grandeza,

Donde se guardan amorosamente

Los trabajos de aquellos que, en sus horas

Felices é inspiradas,

Esculpieron en mármoles y piedras

Las dotes peregrinas de su ingenio,

Logrando conquistar la inmarcesible

Corona de laurel que los artistas

Colocan en sus sienes como símbolo

De merecida gloria...

.....

¡Mirad la Catedral!.. Su inmensa mole,

A través del espacio y de los tiempos,

Se levanta orgullosa y altanera,

Resistiendo el embate de los siglos,

El pasmo, siendo de extrajera gente,

Admiración del mundo,

Joya y blasón de la Imperial Toledo;

De la ciudad que, descausada, vive

Bajo los brazos que la Cruz grandiosa

De la alta torre, que á las nubes llega,

Extiende con amor de santa madre...

Toledo, la Imperial que, recostada

Como vieja matrona

En el áspero lecho de sus breñas,

Contempla embebecida,

Con entusiasta admiración y gozo,

De la grandiosa Catedral la mole

Gigantesca; la mira y ve que es ella,

Su tesoro, su joya,

La enamorada niña de sus ojos,

Centro donde arrastrados y sumisos

Convergen sus amores,

Porque en las naves del angusto Templo

Hay una hermosa, singular Capilla,

Donde tiene su trono la que es Reina

De su fe y esperanza: la que es Madre

Cariflora, y es bálsamo que cura

Sus dolencias; refugio, luz y vida,

Donde encuentran sus almas el sosiego...

La que es Sagrario, donde el cielo puso

El manantial divino de sus gracias...

.....

Desierta está la nave. Por los bellos

Calados ventanales

Del sol, se filtra el esplendente rayo,

Besando las mármóreas esculturas,

Quebrándose del órgano grandioso

En la trompetería,

Gozoso derramando

Un polvillo de luz que, al esparcirse

Por las sombrías naves,

Disipa la penumbra,

Y al posarse en el duro pavimento,

Dibuja formas de sin par capricho...

.....

Todo es silencio y misteriosa calma;

Todo en el Templo á meditar convida,

Y siente el corazón, dulces arrobos

Y deliquios sublimes;

Y goza el alma de dulzura inmensa

Cuando atraviesa por las amplias naves,

Mudas y solitarias,

Donde el Arte dejó las peregrinas,

Las huellas imborrables de su paso,

Para adornar con sus grandiosas obras

Las ricas concepciones

Que son asombro de la tierra entera,

El Templo augusto donde á Dios se adora...

Y siento que mi pecho

Se inunda de venturas y placeres,

Y siento que mi loca fantasía

Gusta ternos dolzores,

Y se remonta á la región serena

Por donde van los astros galopando,

Cuando con hondo éxtasis admiro

La majestad, la pompa y la hermosura,

Graciosa y sorprendente,

De la gigante Catedral, que es joya,

Blasón y orgullo de la gran Toledo...

Pedro J. de Castro.

LA PERSECUCIÓN

Pasaron los tiempos de los Nerones, Dioclecianos y Maximianos, y con ellos pasaron también, para los católicos, las persecuciones mas crueles y sanguinarias que emborronan la historia de aquel por entonces decadente Imperio; el odio sectario vió en estos suplicios la inmarcesible corona de la Iglesia militante, y en la sangre de los mártires una nueva y abundante fuente que, en oprobio de los ídolos y de sus adoradores, no tardaba en producir sus mas ubérrimos frutos.

Hoy, el enemigo, ajeno por completo á toda persecución que contribuya al mayor esplendor y brillo de la fe católica, traza sus planes proscribiendo del tormento, relegando á un rincón los garfios, las uñas, el potro, la caldera y la parrilla, y se vale de otras armas, si no tan cruentas, no por eso menos nefandas y alevosas que aquellas, y se escriben innumerables libros contra los dogmas y creencias católicas, y se propagan infundios y calumnias en el pueblo sencillo contra los apóstoles de la religión, y vomitan en la tribuna las mas horribles abominaciones contra el ciudadano católico y creyente, y se le persigue sin tregua ni descanso en las leyes, en sus costumbres, en su profesión y hasta en lo mas íntimo de su vida privada.

Si aquellos sanguinarios Emperadores romanos pudieran levantar la cabeza de sus concien-

tos y seculares mausoleos, volverían a sepultarse entre los escombros por no presenciar la falsa, ruinada, perfida e hipócrita de los modernos sectarios, mas odiados por su vileza que temidos por su poder.

Al querer imponernos la odiosa labor de analizarlos, no encontraríamos ni uno siquiera que, a pesar del maléico influjo que haya ejercido con sus doctrinas ó sus obras, no se halla desprestigiado por sus propios vicios y concupiscencias, ó por sus antagonistas.

Fecundo fué el siglo XVIII en hombres de este espíritu, propagadores de vientos que, al finalizar dicho siglo, produjeron esa horrible tempestad que nadie recuerda sin pavor, que todo el mundo conoce con el nombre de *Revolución francesa*. Voltaire y compañeros *mártires* iniciaron aquella era de persecución tan encarnizada, y en la que, como únicas armas, se blandían la calumnia, la difamación y la incredulidad. *Calumnia, que algo queda*, solía decir Voltaire a Federico de Prusia y demás amigos y discípulos.

No faltó quien llevase á la práctica la persecución doctrinal de los enciclopedistas, hallando sus doctrinas la mas perfecta encarnación en el Duque de Choiseul y en la Pompadour, favoritos de Luis XV, siendo víctima de sus furiosos la Compañía de Jesús.

La revolución, con sus horrores, dió al traste con todo esculpido sectario, y no ya los Ministros, sino los mismos Monarcas, se contagiaron de la impía atmosfera que los rodeaba, y salió un Napoleón Bonaparte que, no contento con quebrantar muchos cetros europeos, quiso imponerse al Papado con su tiránico cesarismo, y gracias á sus groseros manejos logró atrancar al Papa el Concordato aquél que no tenía de tal nada mas que el nombre. Libérense Dios de católicos como Bonaparte, en frase suya, *católico á su modo*; sus ejércitos, sus Generales, su séquito guerrero, dejó sentir el virus revolucionario por todos los pueblos de la vieja Europa, y donde no se impusieron por las bayonetas, dejaron un recuerdo execrable, y con ser derrotados pasaron el suelo haciendo mas estragos que el caballo de Atila.

No fué el cesarismo francés el mayor azote de la fe católica. Alemania, la reina del pensar, la cuna del racionalismo, amamantó á sus pechos al célebre Canciller de Hierro, y la persecución católica no se trasladó en las armas, ni en el libro, ni en el diario; se tradujo en la política. Bismark se levanta como un coloso, y organiza con su diplomacia, férrea cual su indumentaria, ese aborto que se llamó Kulturkampf. Consideró Bismark la victoria que iba á obtener en toda la huesa, y quizá en su interior llegara á envanecerse con la figura que él haría en los venideros fastos de Alemania como héroe que aplastó la cabeza al Pontificado é impuso á los católicos el ominoso yugo de la esclavitud. Dios, que preside los destinos de los pueblos, no permitió que el pensamiento de Bismark encarnara en la realidad de las cosas, y frente a frente del Canciller suscitó un coloso como Vinthorst, que organizó a la hueste católica cual un segundo O'Connell, y su atronadora palabra dejóse oír por todos los ámbitos del Reichstag convirtiéndose su lengua en aguda espada de dos filos que, con ciertos golpes, hizo trizas la causa del Kulturkampf.

Ved, pues, a lo que quedó reducida la perseguidora política de Bismark, uno de los Cancilleres más grandes que tuvo el Imperio alemán, de quien dijo Napoleón III hablando con el Vizconde Carou: «En Europa sólo hay tres hombres grandes; dos somos nosotros; el tercero (Bismark) no está aquí.»

A esta arrogancia contestó el Canciller, aludiendo á Napoleón: «De lejos parece algo, de cerca no es nada.»

Tal es el concepto que, dentro de una misma escuela, se formaban unos de otros; no han necesitado los católicos aplicarles calificativos mas expresivos que los que ellos mutuamente se dedicaban.

El ejemplo de esos hombres fué seguido por sus sucesores, especialmente en la desgraciada Francia, llegando los católicos, como sabemos, á ser objeto de la persecución mas violenta y de las exacciones mas barbaras imaginables en pleno siglo XX; por eso la gloria de los católicos perseguidos es inmarcescible y su palma mas hermosa aún que la de los cristianos de las Catacumbas.

Logos.

Abover de Tejo 1-VIII-1907.

Villarta de los Montes.

La fiesta que en el día de su conmemoración, 22 de Julio, ha hecho el pueblo de Villarta de los Montes en honor de su ilustre Patrona Santa María Magdalena, ha revestido excepcional importancia, constituyendo un doble acontecimiento el del festejo debido a tan reputada Santa, y el de haberse puesto el primer jalón, la piedra primera para la benéfica obra del asiego y venturoso arreglo de estos vecinos, há largo tiempo enemistados y divididos por las miserias de la política.

No fué numerosísima la asistencia de los fieles á la gran función religiosa que en el mencionado día se celebró en la Iglesia parroquial, y no lo fué por ser esta época del año la que mas brazos requiere para las faenas agrícolas recolectoras; pero como dió la feliz coincidencia de asistir por primera vez a estos actos de culto el nuevo Ayuntamiento, bajo la presidencia de su

digno Alcalde D. Luis Fernandez de Rivas; el Juez municipal D. Francisco Pérez, y algunos de los principales propietarios de la población, bien puede decirse que, si no numerosa, fué de lo mas escogida la concurrencia asistente.

Oficiando la Misa el virtuoso é ilustrado Párroco D. Antonio Luque, conocedor de los males que afligen á sus feligreses, y constante luchador por extirparlos, como buen psicólogo, abarcando con seguro golpe de vista a un tiempo el auditorio, el acto que se celebraba y el especial estado de la opinión, subiose tranquilamente a la Catedral sagrada, y con la asistencia del Espíritu Santo, escogiendo un tema tan apropiado a las circunstancias de la localidad y a la vida de María Magdalena *Sicut tenebre ejus ita lumen ejus*; pronunció una elocuente y sugestiva plática, en la que al par que hacía el panegírico de la Santa, llamaba, insinuante, a la realidad al concurso de oyentes, a las nuevas Autoridades y a todos en general, lanzaba vigorosos apostrofes contra el odio y la envidia, interna causa de los males, ensalzaba la máxima divina «Amad a Dios y al prójimo como a vos otros mismos», y predicando con el ejemplo, se ofrecía a todos para ser lazo de unión y concordia entre todo el vecindario.

Impresionados vivamente salieron los concurrentes del sagrado recinto, y como según tradicional costumbre, una vez terminados los oficios, se sirve un ligero refresco en la casa Rectoral; al encontrarse nuevamente congregados, volvió el célebre Sacerdote a dejar oír su palabra, y con la autoridad que le presta su sano mérito de vida y su acrisolada honradez, pronunció un segundo discurso, corroboración de la plática anterior (en cuanto atañe al problema popular), que enardeció de nuevo los sentimientos caritativos y religiosos de cuantos gozaban la dicha de escucharlo.

Dicho entusiasmo continuó al pronunciar el Alcalde entrante, con fácil y sincera palabra, frases de agradecimiento al Párroco por su noble iniciativa, y ofreciéndose incondicionalmente para condyugar al hermoso fin proyectado, no sólo con los medios de que dispone dentro de la esfera de sus atribuciones, sino también en el campo de sus particulares relaciones.

El modesto, pero tenaz y perseverante campeón de la fraternidad vecinal, Médico titular, improvisó unas sencillas cuartetas alusivas a la idea que animaba todas las mentes, recitandolas así:

En la gran fiesta anual
De su Patrona, Villarta,
Cansada de lucha y harta.
Así expone su ideal:
En amorosa armonía
Y con fe en el corazón,
Trabajemos á porfía
Por la paz y por la unión.
Ayudemos siempre al pobre,
Consolemos su aflicción,
Y que en todo tiempo sobre
Mucho amor, gran devoción.
Con buena administración,
Paz, justicia y equidad,
Obtendremos la igualdad
Y esta rural, redención.

Luego, otros varios señores cooperaron con su pensamiento a tan fundamental y necesaria aspiración, habiendo motivos para esperar que la paz será en breve un hecho. Dios lo quiera.

El Corresponsal.

Postal local.

A las desgracias ocurridas en el río Tajo hay que aumentar la acaecida ayer tarde precisamente debajo del Puente de San Martín.

La noticia circulo en seguida por la capital, constituyendo el tema preferente de las conversaciones, y según se dice, porque en el Gobierno civil el vigilante de guardia se negó a proporcionar los datos necesarios, diciéndome en términos subidos que se lo preguntase al Inspector, la desgracia dió lugar próximamente a las dos de la tarde, y la víctima llamase Juan de la Torre, joven obrero que prestaba sus servicios en la huerta de Solanilla.

A la hora presente no ha sido extraído el cadáver.

El calor sigue siendo irresistible, habiendo llegado el termómetro a 39 grados y décimas a la sombra.

Han sido muchas las familias pudientes que se han ausentado de la capital y no menos las que piensan salir con dirección a diferentes puertos de mar.

Otro de los asuntos muy comentados en la opinión pública, ha sido el escándalo promovido por algunas obreras cartucheras en la Fábrica de Armas.

Tal fué la algarada que se produjo en el taller pidiendo á voces la expulsión de los protagonistas del escándalo, ó que si no dejarían de trabajar todas, que los Jefes del Establecimiento, al tener conocimiento del suceso, se personaron en el taller, ordenando la baja de las obreras en cuestión.

Los animos se encontraban tan excitados, que al salir las despedidas se oyeron palabras de grueso calibre por ambas partes.

A pesar de haberse dicho que había dificultades en la organización de la corrida de toros que ha de celebrarse esta feria, en nada ha variado el programa anunciado, y del que ya tienen conocimiento mis lectores.

Hay mucho entusiasmo por conocer a *Bombita III y Manolete*, y son muchos los aficionados a este arte que alaban a la Empresa por la acertada elección al contratar a diestros que tan de moda están en Madrid y provincias.

El jueves salieron a la recogida de los perros los laceros del Ayuntamiento, siendo abofeteado uno de ellos en la calle del Ave María.

De seguir así, me parece que no van á ser esas las últimas tortas con que los van á obsequiar.

Segue hablandose de la animación que tienen los comerciantes para adornar sus escaparates, con objeto de presentarse al concurso organizado para esta feria, y sigue también el propósito de celebrar varias decerradas, organizadas todas ellas por diferentes gremios de la capital.

Es un verdadero escándalo lo que sucede con el agua y con la luz eléctrica; las próximas fiestas las pasaremos a oscuras y en seco.

Alabemos lo que discurre nuestro Ayuntamiento para que no sudemos.

Las noticias escasean, y yo pongo punto final a esta Postal.

Garlepa.

3 VIII 1907

GACETILLA

Una cosa es predicar, y otra dar trigo.—A propósito del cincuentenario de la muerte de Eugenio Sué, que se conmemora actualmente en Francia por los anticlericales, no resulta inoportuna la reproducción de la siguiente anécdota:

Un día que el autor de *El juicio errante* regresaba de veranear en su magnífica posesión de Bordes, emitió ante su colaborador, el excéptico Adolfo d'Ennery, la máxima siguiente, que acostumbraba repetir muy á menudo:

«Nadie tiene derecho á lo superfluo en tanto que todo el mundo no tenga lo necesario.»

—Hermosa máxima, dijo d'Ennery; su aplicación debiera ser la preocupación de todo hombre justo.

—Ciertoamente.

—A propósito. Regresa Ud. de Bordes, ¿no es cierto?

—Si.

—¿Hace allí buen tiempo?

—Soberbio; hemos cazado, cobrando muchas piezas.

Eramos una docena de buenos fajiles y nos hemos dado buena vida, con buena mesa y confortable hospedaje.

—Esto me alegra mucho, dijo d'Ennery sonriendo.

—¿Por qué?

—Pues, porque veo que todo el mundo debe haber tenido lo necesario, puesto que ustedes han tenido lo superfluo.

Un nuevo timo.—Se llama el timo del pase, y ha sido inventado por un ingenioso tahur madrileño. Subía mi hombre al tranvía, colocábase en la plataforma, y cuando el cobrador á él se dirigía le decía con la mayor naturalidad: —Pase; y pasaba el timo; pero tuvo la desgracia de dar con un cobrador que le conocía, á quien dijo lo de costumbre: —Pase. —Haga el favor de mostrármelo. —¿Qué? —El pase. —A Ud. le digo que pase á la plataforma y cierre, que entrará frío á los viajeros; y al mismo tiempo que ésto decía le alargaba los diez céntimos.

En todas partes cuecen habas, ó ladrones de alto coturno.—Creen algunos gazañeros de los que quieren europeizarnos, que solamente rezan con España aquellos conocidos versos que dicen así:

En tiempos de las bárbaras naciones
Colgaban de las cruces á ladrones;
Pero ahora en el siglo de las luces
De pechos de ladrones cuelgan cruces.

Léase lo que al *Diario de Barcelona* le cuenta su corresponsal en Londres.

Dice así:

«En una de las últimas sesiones un Diputado radical llamó la atención de la Cámara acerca de la supuesta venta de condecoraciones. En el caso que entre las personas recientemente condecoradas por el Rey, á propuesta del Presidente del Consejo, figura un señor escocés, director de un importante taller de fundición de acero. En dicho taller se construyó poco tiempo há, por encargo del Almirantazgo, un timón para uno de los mayores acorazados. Un obrero despedido denunció el hecho de que la fundición de aquel inmenso bloque de acero adolecía de un grave defecto que quedó oculto merced á una hábil soldadura llevada á cabo con el mayor sigilo un domingo, cuando los obreros se hallaban ausentes del taller.

El Almirantazgo tomó nota de la denuncia, y examinando el timón minuciosamente, pudo comprobarse la exactitud de aquélla. La pieza defectuosa, que hubiera podido acarrear la pérdida del buque, fué inutilizada y denunciado el compromiso con la empresa fundidora.

A pesar de lo ocurrido, al director de la fundición se le ha concedido el título oficial de caballero, honor que, al decir del Diputado interpellante, fué adquirido mediante la entrega de una cantidad destinada á la caja electoral de los liberales.

Lo que va de Pedro á Pedro.—Un periódico de Munich, muy conocido por sus tendencias anticatólicas, ha publicado una información hecha por el General Leuwein, gobernador de los territorios alemanes del Sudoeste africano, de la cual extraeremos las siguientes apreciaciones:

«Los Misioneros católicos del Sudoeste africano

son hombres modernos, hombres de progreso. Por sus principios y por la manera práctica con que los aplican está muy por encima de nuestros misioneros protestantes, que en muchas cosas viven muy atrasados.

Si en lugar de conquistadores de almas, pagados de sí mismos, á quienes en tantos lances hemos visto faltos de capacidad, tuviésemos en el país misioneros católicos, hombres inteligentes y abnegados, tal vez no se hubiesen rebelado los indígenas. Aquel trato desabrido de los misioneros protestantes para con los indígenas, no lo usarían ciertamente Padres educados con la rigurosa disciplina de los Seminarios.»

¡Lo mismo que en España!—Un Tribunal de Nueva York ha condenado á quince mil francos de multa al *New York Herald*, el primer periódico de América, por haber insertado anuncios inmorales.

Item más: El Arzobispo de Montreal en el Canadá, habiendo prohibido á sus feligreses que asistiesen á un teatro que anunciaba una pieza prohibida, dió motivo con ello á que se retirase la pieza en cuestión, y á que el Director del teatro diese sus excusas públicamente y haya aceptado la organización de un Comité de censura que funcionará para todos los teatros de la ciudad.

¡Pobre Francia!—Poco á poco va disolviéndose (así como suena) el ejército francés. Véase á propósito de esto lo que al *Diario de Barcelona* le dice hace pocos días su corresponsal en París:

«En el mundo político y militar la emoción aumenta.

Tiénesse la seguridad de que el generalísimo Hagron dimitió porque á su juicio el ejército resultaba insuficiente á consecuencia de las disposiciones aprobadas por el Parlamento. Se dice que el General Michal, que jerárquicamente estaba designado para sucederle, se niega á ello, y por este motivo va á separarse del cargo. Parece que, para evitar que le ocurriera lo mismo, el General de Lacroix ha aceptado la presidencia del Consejo Supremo, pero optando en su fuero interno lo mismo que Hagron. Se anuncia, finalmente, que una de las personalidades más significadas del Consejo Supremo de Guerra, el General Metzinger, está dispuesto á retirarse, alegando causas diferentes, si bien en el fondo por el mismo motivo que el General Hagron. En síntesis, se trata de la desorganización del Estado Mayor del Ejército y de un nuevo motivo de preocupación para los que piensan más en Francia que en la república.»

Sobre lo mismo.—El Corresponsal en París de *La Gaceta del Norte*, el egregio periodista Francisco Melgar, escribe recientemente acerca del mismo asunto, las siguientes interesantísimas noticias:

«El soldado inspira al jacobino el mismo terror invencible que el gato al ratón. Su instinto le advierte que está expuesto á cada momento á ser comido por él.

De aquí el empeño constante del jacobinismo de apalancar el Ejército, de destruir el espíritu militar, de reducirle cuanto puede á la más mínima expresión, y de apartar de la vida pública á todo el que viste uniforme, imponiéndole una verdadera *capitis diminutio*, casi tan ostensible como la que inflige al Sacerdote.

Desde que el *bloc impera*, la cartera de Guerra se ha confiado siempre á enemigos manifiestos de la casta militar; hoy á un Médico, ayer á un Agente de Bolsa, anteayer á un Fabricante de abonos químicos, mañana á un Abogado. Si por caso raro se llama á esa función á un General, ha de ser á un André, ó á un Picquart; es decir, á gentes que son militares *per accidens*, y no se les llama por su competencia técnica; lejos de eso, se especifica bien claramente que en André se premia al filósofo positivista, aventajado discípulo de Cousin, y en Picquart, al esteta....

Esos Ministros de la Guerra, apasionados antimilitaristas, más aún en la práctica que en la teoría, han pasado todo su tiempo mirando el Ejército en sus bases fundamentales, unas veces ellos solos, en el silencio de su gabinete, otras colaborando con las Cámaras en tan antipatriótica tarea.

Las consecuencias han sido extirpar, casi de raíz, el espíritu militar en Francia; arrancar de cuajo la fraternidad y el compañerismo del Cuerpo de Oficiales; desterrar de él la emulación y la mutua confianza; relajar la cohesión de la tropa; introducir la anarquía en los Regimientos; entronizar la delación con su escuela de odios implacables, de viles recelos, de luchas fratricidas, y sobre todo, desterrar el honor, alma de la milicia.»

XXX

De nuestro Corresponsal en Carriches.

A la luz de la luna.—Templo saqueado.—Peligrosas inútiles.—Exceso de confianza.—La Guardia civil.

Si algunas noches espléndidas hay de luna, era una de ellas la del 27 del mes anterior; podía decirse que aun el más miope leería sin dificultad cualquier escrito de diminutos caracteres; pues bien, con esta luz espléndida, unos malhechores saben burlar la buena fe de los habitantes, consiguiendo penetrar en el templo, y como tigres en acecho, esperar el momento oportuno para cometer el hecho repugnante y criminal de que el telégrafo ya ha dado cuenta.

La vista del templo en la mañana del 28 era

deconsoladora; profanación por todas partes; con esto esta dicho todo.

Puede decirse que los sentimientos religiosos de este pueblo han quedado heridos para siempre.

No detallo los efectos robados porque son muchos, y los mejores que esta pobre Iglesia tenía, con la particularidad de que la mayor parte de sus ornamentos habían sido regalados en otro tiempo por personas piadosas, y por la munificencia de los Prelados, que con sus limosnas particulares han ayudado siempre al sostenimiento de nuestro culto católico.

De rumor público se dice que nuestro amantísimo y piadoso Cardenal Saucha, que siempre se multiplica en bien de los necesitados, en el acto ha remitido ornamentos y efectos necesarios para remediar tanto mal.

Mil gracias de lo íntimo del corazón, y Dios le conceda largos años para bien de su grey.

El Juzgado, instruyendo diligencias, hasta ahora sin resultado alguno.

La Guardia civil, a las órdenes del Sargento de la Comandancia del Carpio, trabajando como acostumbra este benemérito cuerpo, sin tregua ni descanso, para el esclarecimiento del hecho y busca de los autores del robo sacrilego.

Es indudable que la buena fe y confianza debe desaparecer de los que tienen bajo su custodia objetos de mas ó menos valor, pues para el ladrón, cuando no tiene bueno que robar, roba hasta el palo de una escoba.

Por eso siempre me ha llamado la atención que tales objetos de algún interés no los tengan en lugares mas seguros que no en los templos, que por sus condiciones en general, y en particular del que nos ocupamos, son medios adecuados, adecuadísimos, para ser saqueados a la luz de la luna y hasta con la luz del sol.

F. S.

SUMARIO DE NUESTRAS REVISTAS

El del último número del simpático y siempre valiente y siempre nuevo *Iris de Paz*, es el siguiente:

Santoral.—Jubiléo de la porciúncula.—Congreso mariano internacional en Zaragoza.—Las Carmenas de Sevilla.—Invocación a la Madre del Amor Hermoso.—Zaragozanas.—El 31 de Mayo.—Maquitraciones satánicas: los hechos.—Los documentos.—Bases fundamentales de la Laga.—Verdades y axiomas.—El nuevo índice.—Un concurso original.—Honrosa invitación.—¿Un milagro del Santo Cristo de Balaguer?—Nuestro colaborador *El Liberal*—¿Quién tiene razón?—Murmurando contra el *trust*.—Un boticario *mas*.—Una víctima de los frailes.—¿Quién será el poeta de María?—Ojeada sobre la semana.—Extranjero.—Noticias cortas.—Variedades: los elogios del asno.—Por qué hablan tanto las mujeres.—Vea yo cómo ayudas, y te diré quién eres.—Granitos de sal.—Favores del P. Claret.—Bibliografía.—Anuncios.—Grabados.

Esta revista *semanal* de tan nutridísimo texto, sólo cuesta al año cuatro pesetas! El que quiere suscribirse a ella, puede enviar el importe de la suscripción a D. Juan Marin del Campo, en Mora de Toledo.

Sumario del último interesantísimo número de *La Paz Social*. En las 48 paginas de apretada y menuda letra de que consta este número, se tratan las siguientes materias:

El proyecto de colonización interior, por A. de Castroviejo.—El Catecismo en la Aldea, por D. José Comas.

Llamamos muy particularmente la atención de nuestros lectores acerca de este estudio del Rvdo. Sr. Comas, Magistral de Covadonga, pues en dicho trabajo se trata de una magnífica é ingeniosísima obra parroquial que ha de producir el ciento por uno en todas las parroquias en que sea establecida.

Hacia la liberación, por Lebrún.—Rumores del camino, por Azarias.

Crónica.—España, por Le Soc.—Cooperativismo agrícola navarro, por Antonino Yoldi.—Acción sindical agraria en Vizcaya, por José de Posse y Villelga.—Movimiento social en la Diócesis de Palencia, por Anacleto Orejón.—Diócesis de Tortosa, Asamblea social, por F. Muñoz del Castillo.—Los Sindicatos agrícolas católicos, por L. Jiménez.—Extranjero, por Le Soc.—La semana social de Amiens, por J. L.

Informaciones.—Contestaciones de los señores *Flamarique* y Orejón al cuestionario sobre los Sindicatos agrícolas propuestos por *La Paz Social*.

Consultas.—A once consultas nada menos, propuestas por otros tantos suscriptores, se contesta en esta sección, con la maestría y el tino practico que en los demás números. Es una guía practica de primer orden esta revista en todos los asuntos graves ó leves que próxima ó remotamente se relacionen con cuestiones sociales.

Los Maestros.—El Cardenal Manning. La semejanza de esta gran figura católico-social es debida a la pluma de D. Salvador Mingujón.

Documentos sociales.—Real Decreto de 21 de Mayo de 1907, creando el Consejo Superior de la Producción y del Comercio.

Revista de libros y de Revistas sociales.—[Otras cuatro pesetas cuesta también al año esta revista, que no debía faltar en el bufete de ningún Sacerdote ni de ningún Letrado. Si alguno quiere suscribirse a ella, tenga por dicho aquí lo que arriba se dice al hablar del *Iris de Paz*.

J. M. del C.

Noticias generales.

Los Secretarios.—Ante la Comisión dictaminadora del Congreso de los Diputados, ha informado el Director de *El Secretariado*, de Madrid, poniendo de manifiesto el desamparo en que deja el proyecto de Administración Local á los Secretarios de Ayuntamiento, proponiendo las modificaciones que á su sentir deberían introducirse en beneficio de esta tan numerosa como desatendida clase.

La Asamblea Magna que dicha Revista madrileña tiene convocada para el próximo Otoño de todos los Secretarios de España, promete estar muy concurrida, dado el interés que ha despertado la idea y la oportunidad del acto, pues es sabido que entonces se empezará la discusión de dicho proyecto del ley.

Por el Ministerio de Hacienda se han publicado los programas é instrucciones que han de regir en los exámenes de oposición para el ingreso en el Cuerpo de Aduanas.

El Delegado Regio de las Escuelas municipales de Madrid, envía al Ayuntamiento de dicha capital una Memoria de los grupos escolares denominados Príncipe Alfonso é Infanta María Teresa, en Vallehermoso y Bailén, respectivamente.

Noticias provinciales.

Aldeanueva.—En la noche del 24 fué saqueada la morada del Rvdo. Párroco y suscriptor nuestro por unos cañeros que, saltando las tapas, entraron en el jardín, cortando por completo varios árboles y destruyendo la parra que posee.

Los salvajes dejaron las uvas en el suelo. En el asunto entiende el Juzgado de dicha villa. *El Correspondiente*.

Talavera.—En la festividad que el día 25 del pasado mes tuvo lugar en la Parroquia de Santiago, el Párroco de la misma D. Narciso Merchán hizo el panegírico del Santo, cuya oración sagrada fué elogiada por el numeroso auditorio que tuvo la dicha de escuchar á tan ilustrado Sacerdote.

El domingo último se ahogó en el Tajo el joven Felipe Sánchez García. La autopsia fué practicada por los ilustrados y competentes Médicos Sres. Izquierdo y Fernández Sanguino.

El entierro le costó la virtuosa señora D.^a Isabel Sánchez, dueña de una de las más acreditadas confiterías de esta población, en cuyo establecimiento prestaba sus servicios el desgraciado Vicente.

A la madre de éste y familia les acompañamos en su justo dolor.

Alcabón.—Ha sido nombrado Maestro Interino de la Escuela pública de dicho pueblo, D. Miguel Moreno Garabán.

Campillo de la Jara.—Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento, dotada con el haber anual de 999 pesetas.

Illescas.—El día 20 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en el Juzgado de primera instancia la subasta de varias fincas, cereales y semillas.

Cazalegas.—Por disposición del Sr. Alcalde se halla depositada una vaca que ha sido hallada en término de dicho pueblo, el día 20 del pasado mes.

Quien sea su dueño podrá pasar á recogerla previo abono de gastos ocasionados.

Sartajada.—Ha sido nombrada Maestra interina de la Escuela pública de niñas, D.^a Alfonsa Merino Garrido.

La Guardia.—Habiendo dimitido el que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Médico titular, siendo la dotación anual de dicha plaza de 1.000 pesetas.

Orgaz.—Durante los días del 6 al 8 del actual tendrá lugar en dicho pueblo la recaudación de las contribuciones correspondientes al tercer trimestre del presente año.

Magán.—Al vecino Magdaleno García González se le ha extraviado una burra el día 25 del pasado mes.

Iglesuela.—Se halla vacante la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 1.000 pesetas.

Mascaraque.—En los días 9 y 10 de los corrientes se verificará la cobranza de las contribuciones correspondientes al tercer trimestre del año actual.

Cazalegas.—El día 22 del pasado mes se fué de

la casa paterna el joven Felix Torres Díaz, hijo de Fernando y Primitiva, vecinos de dicho pueblo.

Almorox.—El Ayuntamiento de dicho pueblo ha acordado crear una segunda plaza de Médico, con la dotación anual de 1.500 pesetas.

Ontigola.—Al vecino Raimundo del Nuevo le han sido sustraídas 1.500 pesetas en billetes, que tenía en un cofre.

Créase que el autor es un cuñado suyo, á quien se le ha encontrado la llave del cofre.

Noticias de la capital.

El día 21 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en la Administración de Correos de esta capital la subasta para contratar el servicio de conducción diaria de la correspondencia, en carruaje ó en automovil, entre las oficinas de Lillo y la de Villatorrada, bajo el tipo de 900 pesetas anuales.

Por la Tesorería de Hacienda ha sido nombrado auxiliar del recaudador de contribuciones, con destino á la zona de Orgaz, D. Tiburcio Gutiérrez González.

Con objeto de pasar unos días en Alicante, fueron muchos los toledanos que salieron ayer en el tren *botijo*.

El día 11 de los corrientes, á las nueve y media de la mañana, celebrará Junta general la Sociedad de socorros mutuos *La Protectora*, en el Salón *Echegaray*, para tratar asuntos de interés.

Los Boletines Eclesiásticos de Barcelona y Tarragona anuncian oposiciones á canongías vacantes, pudiendo presentar las solicitudes en la Secretaría de Cámara hasta el 31 de Agosto, en el primer punto, y hasta el 3 de Septiembre, en el segundo.

Nuestro distinguido amigo D. Mariano Funes, Capellán del Sr. Obispo de Cuenca, ha sido nombrado recientemente Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral de Tarragona. Nuestra más sincera felicitación al agraciado y á su familia.

El día 29 del pasado mes falleció D. Julio Estrada y Salcedo, tan conocido como estimado en esta población. A su apenada familia damos el pésame, y á nuestros lectores rogamos una oración por el eterno descanso del finado.

Hace pocos días ha regresado de Madrid nuestro Emmo. Prelado.

A pesar del excesivo calor, dió el hermoso ejemplo de ganar el jubileo en la Iglesia de las Capuchinas, despreciando los peligros que para su salud ofrecía un día tan inclemente.

El día 29 del pasado Julio falleció en Escalona, después de recibidos los Santos Sacramentos, D. Juan Moreno y Collado, padre de nuestro distinguido amigo D. Mariano, Párroco de Santa Justa de esta ciudad. Al participar á nuestros lectores tan sensible desgracia, les rogamos algunos sufragios por el difunto y unimos nuestro sentimiento al de su apenada familia.

Los Boletines oficiales de Ventas de Bienes Nacionales de esta provincia, anuncian para los días 13 y 16 del mes actual, á las doce de la mañana, en el Juzgado de primera instancia de esta capital, la subasta de varias fincas de los pueblos de Sesefia, Puebla de Montalbán y Escalona; y en igual día y hora, en los Juzgados de primera instancia de Illescas, Torrijos y Escalona.

Dicen que la cosecha de cereales en el presente año es escasa. Comprendo que no puede compararse con el año anterior, pero son muy infundadas las quejas de los labradores, que se lamentan de la escasez de cosecha.

Creemos que se han cogido cereales en abundancia, y que se ha recolectado más de lo necesario para que los trigos no alzarán sus precios en nuestros mercados. Si en unas regiones de nuestra Península se han cogido menos fanegas, se recompensa esta falta con el exceso de otras.

Los trabajos de la presa del Tajo, próxima á la máquina elevadora de las aguas, van muy adelantados.

Están anunciadas las fiestas y ferias de Toledo del 15 al 20 del actual. Los festejos serán iguales á todos los años; habrá fuegos artificiales, música en Merchan, iluminaciones, cacañas, certámenes pecuario y fotográfico y otra infinidad de distracciones que atraerán gentes de pueblos vecinos.

El miércoles pasado se celebró con gran solemnidad, en la Iglesia de San Juan Bautista de esta población, la fiesta de San Ignacio de Loyola, fundador de la numerosa y santa institución de la Compañía de Jesús, predicando con elocuencia un orador sagrado de los Carmelitas residentes en esta capital.

El simpático joven D. Emilio Martín, hijo de don Ventura, sigue mejorando rápidamente de su larguísima

ma enfermedad. Deseámosle su completo restablecimiento.

Están anunciadas las matriculas para los exámenes libres en esta Escuela Normal é Instituto general y técnico desde el 15 del actual al 31.

Las fuentes de aguas potables de esta capital son cogidas por asalto entre aguadores y domésticas, presenciando los transeúntes escenas cómicas al disputarse los puestos ordinales para llenar sus vasijas. ¿Cuándo tendremos aguas abundantes? ¡Nunca!

El jueves por la tarde dos mujeres armaron en el Tránsito un monumental escándalo, donde probaron en aquel espectáculo inculto que, perteneciendo al género débil, corre por sus venas sangre varonil, y lo demostraron viniéndose á las manos, dándose tan fuertes golpes, que resultaron heridas de aquel público pugilato, que divertía á muchos y otros se lamentaban de la falta de cultura de nuestro pueblo.

El martes celebrará en la Parroquia de San Justo, por primera vez, el Santo Sacrificio de la Misa, el nuevo Párroco de El Vado, D. Daniel García López. Recogido en temprana edad en el Asilo del Sagrado Corazón de Jesús por su digno y caritativo fundador D. Joaquín de la Madrid, ha hecho con gran aprovechamiento la carrera eclesiástica, y al ver coronados sus trabajos, empieza su vida de Sacerdote con el espinoso cargo parroquial.

Le apadrinan el Ilmo. Sr. D. Ramón Guerra, Deán de esta Santa Iglesia, y el Licenciado D. Clemente Ballesteros, Párroco de la expresada Parroquia. El Sermón está á cargo del M. I. Sr. D. Jorge Brondo. Reciba nuestra enhorabuena.

El lunes 5, en el Convento de Bernardas de esta ciudad, hará su profesión religiosa Sor María de la Esperanza de San Benito, natural de Yanci (Navarra). Vino á este Convento para religiosa lega; pero tales disposiciones reveló desde luego, que la Comunidad se esforzó en proporcionar dote para que profesara como corista. La Madrina será D.^a Fausta García Arévalo, viuda de Sánchez, teniendo la oración sagrada su hijo D. Pedro, suscriptor y particular amigo nuestro.

Hemos oído hacer muchos elogios del modo de obrar de D. Saturnino de la Pesa y Cabareda, en un asunto que se relaciona con la beneficencia. Aplaudimos su proceder recto y justo.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 4 y 5, Iglesia de Padres Carmelitas; 6 y 7, Parroquia de Santos Justo y Pastor; 8 y 9, Iglesia de Padres Jesuitas, y 10, Iglesia de Santo Tomás Apóstol.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Misa cantada de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las siete y media, Salve solemne, Rosario y Visita á la Virgen del Carmen.

El domingo, á las nueve y media, Misa cantada. Por la tarde, Salve solemne en honor de la Santísima Virgen de las Nieves.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. El día 4 Misa de Comunión á las seis y media. La Exposición en este mes principia á las cuatro y media, y la Reserva es á las seis y media.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, día 4, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Convento de Jesús y María.—Mañana 4 fiesta á Santo Domingo. A las nueve y media Misa con Exposición, que permanecerá todo el día; el Sermón está á cargo del Sr. Marqués y Camacho. Por la tarde, á las cinco y media, Estación, Santo Dios, Reserva y Adoración de la Reliquia. Hay indulgencia plenaria.

Convento de Madre de Dios.—El día 4 función á Santo Domingo de Guzmán. A las diez Misa solemne con Exposición y Sermón, que predicará D. José de la Llave.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Mañana 4, á las siete, Misa de Comunión de las Hijas de María. El día 5 el Ejercicio de las Animas al toque de Oraciones, predicando D. Felipe Bermejo.

Convento de Santa Clara.—La Novena á esta Santa dió principio el día 3. Todos los días, á las seis de la tarde, Exposición, Estación, Corona y Sermón, á cargo de los Padres Carmelitas, concluyendo con la Reserva y Antífona de la Santa.

Correspondencia.

Cazalegas.—D. S. M.—Recibido importe suscripción, y anotado.

La Guardia.—D. M. E.—Recibida carta, y se le mandan sobres.

Talavera.—R. P. M. del C.—Recibida letra y sellos; gracias mil; se cumplirá su encargo.

Consuegra.—D. M. S. y R.—Recibida carta, y conforme; ya recogeré cantidad. Gracias.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lacio, 8.

BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco
«Meneses» para Iglesias y Ora-
torios.



Gran relojería y óptica; clases
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jugue-
tes y vajillas desde 15 pesetas las
cuarenta y ocho piezas.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA

COMERCIO, 10-TOLEDO

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
de
P. JOSÉ SAYANNA
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA
JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA
Ave María, 1. - TOLEDO

VINOS DE MISA
de la Sociedad Exportadora Turracoense, proveedora
de Su Santidad.
Vinos: blanco seco, dulce,
moscatel y de postre.
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-
nabé Fernández, calle de Jardines, núm 2. - TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Pícamo
de
Claudio Garrido
Calle del Hombre de Palo, núm. 13
Toledo.

PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de Conta-
dor, Agrimensor, Procurador, Secretario de Juz-
gado, Secretario de Ayuntamiento (hoy también
Oficial, Tenedor de Libros, Maestro de Obras,
Perito práctico, Electricista, etc., sin separarse de
su domicilio para estudiar lo mismo que la prepa-
ración completa en la misma forma para Sobres-
tantes de Obras Públicas, Interventores de Ferro-
carril, Banco de España, Tabacalera, Oficiales
de Hacienda, Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse
con sello al Director de la Escuela Práctica, Ma-
yor, 55, Zaragoza.

Antigua Confitería

de
PÉREZ

Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confe-
cción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo
á que su clientela la prefiera entre otras en la segu-
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:
Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de
Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones
en inmejorables condiciones y á precios eco-
nómicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla
en adelante y se dan validas para afuera,
rebajando el derecho de consumos, desde
27 kilos.

SE VENDE

una Columna de Hierro para Fuente, pilón de patio,
y anos pies de hierro para mesa de mármol.
Razón: Recoletos, 15, Toledo, «La Deliciosa».

Gran Hotel Imperial y Restaurant

de
Guillermo López

Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios
convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

Se vende barato un magnífico
piano, marca acreditada: razón á
D. Jobita García Arcicóllar, Profe-
sor de párvulos en Añover de Tajo
(Toledo).

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14 - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repasos
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en
Junio último.

Un amigo periodista,
con interés de obsequiar,
me ha ofrecido su diario
por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta,
mas no la quiero aceptar,
porque aquí, en esta su casa,
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno
mi exquisito masapán,
si hasta los del extranjero
le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne,
¡á qué las voy á anunciar!
cuando todo el mundo sabe
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,
no me hace falta decir,
pues demasiado lo dicen
los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales,
¡para qué voy á anunciar!
si vienen solicitando
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,
decirlo es inútilmente,
¡quién ignora donde vende
Telesforo de la Fuente!



Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica

Eduardo Alvarez.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. - Omega. - Waltham.

E. ALVAREZ

MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barral Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con
los mejores en su clase; se encarga
de hacer toda clase de modelos en
barro, maderas, mármoles ó bron-
ces para retablos, panteones, esta-
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. - Conócese este taller.